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作者简介：政治经济学院中国哲学专业 2016 届硕士研究生。研

究生期间担任政治经济学院研究生会学术部部长，连续两年获得学院

“优秀学生干部”、校“优秀研究生”，连续三年获得校“厚德奖学金”，

校行知公益社“优秀志愿者”。现签约西安电子科技大学党委宣传部。 

作者寄语：向前，无惧无畏。 

 

回首自己并不丰富的求职经历，好像很普通，跟别的同学一样投

递简历、笔试、面试、等待消息。但是又好像有些不同，因为心中隐

隐埋藏着一个目标，为此，所有的付出都是有的放矢的。 

珍惜在校时光，积累知识与经验 

2010 年本科毕业，工作两年多，2013 年考入陕西师范大学中国

哲学专业读研。还记得刚入校时，导师就跟我们说：“哲学或许不能

帮你找到一个很好的工作，但它可以改变你的心境，开阔你的眼界。”

或许正是因为有过两年多的工作经历，让我更明白自己想要的是什么，

在求职的过程中，也是哲学让我更为理性地思考自己的未来，不断调

整自己的心态，让我有更广阔的视野来应对招聘单位的提问。 

我的校园生活并没有多么的突出，和身边很多学生一样，除了认

真上课、写论文，也不放过提升自己的机会。平时上课、看书想到的

点子都会记录下来，有的最后深入研究变成一篇课业论文，有的则最

终会自己推翻、否定，但这也是锻炼自己思维的一个方式，抓住稍纵

即逝的点子，才能有更多“有用”的可能。学习之余也会帮着学长做

一些古籍校对的事情，从对古籍校对无从下手到有点儿爱上这件事情，

耐心和细心就在这个过程中慢慢被打磨了出来。图书馆里的藏书量让

我惊叹，翻阅自己感兴趣的书籍，一些看似“无用”的闲书里也往往

会有启发人生的良言金句。 



除了学习，丰富的课余生活也少不得。研一有幸加入了政治经济

学院研究生会，从学术部副部长做起，策划、联络、组织，让本不善

组织管理的我也有了一些“领导”才能。研二升任部长之后，更是要

对部里的活动有全盘的考虑，更加细心、全面，也学着合理的分配和

安排任务。策划组织的众多学术报告也让我自身学到了很多知识，交

叉学科的信息量让我对自身所学专业有了新的视角和理解。 

2013 年，学院的迎新晚会上，我担任主持，还参与舞蹈表演，

这是一个让我很难忘的经历，虽然从小就有很多主持的经历，但这一

次自己参与的更多，从写词到节目安排，我们四个主持人协同完成。

同时，我也结识了一同跳舞的小伙伴们，还能跟她们在 2014 年的迎

新晚会上再次共舞。 

这些在校的经历或许看起来与求职毫无关系，但“存在即合理”，

正是这些看似微小的经历与累积，才让我成为更好的自己。逻辑能力

和组织策划能力都有提升，性格更加外向开朗，学会与不同的人打交

道，也能应付得了一些突发状况，更加细心和有耐心，这些其实正是

招聘单位比较看重的东西，而这些特质是无法一蹴而就或是现场突击

就能达到的。 

探问心之所向，找准目标与定位 

在我看来，求职最忌讳的就是不知道自己能干什么、该干什么，

一味的想要找到一个自己“理想”的工作，却不分析这个“理想”与

自己的能力是否相匹配。本科毕业时的求职经历给我好好上了一课，

因此，这一次的求职我就确定了很明确的目标。 

面对再一次的求职，我不再像本科毕业时那样选择海投简历。

2015 年 9 月份，我就开始关注各种招聘信息，我的第一选择是高校

行政岗位，因此除了收藏各个招聘猎头网站之外，我几乎收藏了西安

绝大多数高校的官方网站或人事处网站，基本保证平均两天浏览一次。 

之所以选择高校，是因为我明白自己是一个什么样的人、更适合



什么样的工作。高中时就想着要做一名战地记者，大学虽然进了中国

传媒大学，但却被调剂学了经济专业，牺牲掉两年所有的周末只为了

攻读新闻学第二学位，工作时也负责公司的通讯稿或是给总部内刊投

稿。喜欢旅行，报着一颗永不满足的好奇心去探寻，喜欢与人打交道，

喜欢在更为简单的环境中工作。因此，我认为高校行政岗是最适合我

的地方。而写东西，是我最喜欢做的事情，所以第一选择都是宣传部，

也会投递需要文字工作的岗位，辅导员的岗位也会尝试去投递简历。 

了解自身的兴趣及能力之后，就是更进一步的明确目标。西安高

校众多，但结合自身条件及未来发展，我以西安的 211 高校为主要目

标，兼顾 985 及其他院校。在目标确定之后，我制作了一张西安主要

高校招聘信息表，表格中有各个高校去年的招聘公告发布时间、适合

我自己的招聘岗位以及相关岗位的联系人等，这样可以让我不用每天

把每个学校的人事网站都浏览一遍，节省很多时间。 

做足充分准备，笑对困难与失败 

确立目标之后就要付诸行动，针对投递的单位、岗位进行有的放

矢的准备。准备的途径有很多，一味的闭门造车是最要不得的。 

对于应聘准备，我觉得我还是比较全面的。首先，应聘高校自然

是要经过多轮笔试、面试的，而笔试基本是以公务员考试的行政能力

测试与申论写作为主，因此，对行政能力测试及申论写作的复习自然

就是基础，每天给自己安排看一部分的内容，我主要看的是自己相对

弱的部分，比如图形推理、数量关系等。申论主要是掌握申论写作的

一些技巧，这不仅是为了应对基本的笔试环节，也是为我想应聘的行

政岗位更有针对性的一种写作训练。 

其次，我会浏览一些 BBS 的高校面试帖，毕竟高校行政岗位与辅

导员岗位有所不同，所以对二者都要有所了解。也许有的学生觉得自

己的临场应变能力还不错，就忽视了前期的积累。就我自身而言，面

试环节还是多少会有一些紧张，在这种情况下，临场的应变和表达都



会或多或少受到一些影响，那么，如果前期准备更为充分的话，不仅

可以增加自己的自信，而且由于前期广泛的搜集，就有了更为宽泛的

借鉴，也为自己提供了更多不同的视角。 

第三，很多高校会重视英语能力，因此还是要有英语方面的准备，

至少把自我介绍准备一个英文版，并且练熟。 

第四，更有针对性的对不同院校做准备。比如，要简单了解这个

学校的历史、优势学科、校风校训，以及所应聘岗位的岗位职责等。 

其实，相比身边的同学，我的应聘经历并不丰富，投递的简历并

不算多，参加的应聘也只有数的过来的几场。拿到的最早的 offer 是

欧亚学院的通识课老师，但我思虑再三之后选择了放弃。止步于西北

大学最终面的时候，我也会思考当初是不是应该签下欧亚学院，甚至

会怀疑自己的能力。但我很快调整了自己的心态，也不断修正自己在

面试时的表现。 

“各位老师，上午好。我叫王格，当初父亲给我取名‘格格’，

大概是想让我像紫薇格格一样温婉贤淑，但没想到，长大后的我却像

小燕子一样开朗而果敢。好在我现在在陕西师范大学读中国哲学专业，

这才把我熏陶的更靠近淑女一些……”这是我在西安电子科大学面试

时的开场白，排位靠后的我成功地用这样的开场逗乐了在座的 20 多

位面试领导，不仅介绍了自己的性格、毕业院校、所学专业等，而且

吸引了他们的注意力，给他们留下了很深刻的印象。 

我的求职经历看起来很简单也很容易的样子，没经历过几次应聘，

也没经历过几次失败，但在应聘的背后，是我以对自己的客观分析、

精准定位、充足准备为基础的。朋友曾经问我，有没有想过未来的晋

升。我说，没有，写东西是我喜欢做的事情，当新闻工作者是我一直

以来的梦想，如今，我的梦想实现了，我可以做我最喜欢做的事情了，

我就没想过太多，很知足。 

就像一句流行语说的那样：“梦想还是要有的，万一实现了呢。” 


